
exposición del proceso realiza
do por la Comisión Promo
tora de Integración y la con
veniencia de girar en la ór
bita de la Federación y de la 
unión de todas las organizacio
nes afines . 

Acordada la integración y 
nombrado por aclamación el 
Catedrático Doctor Pedro Orive 
Riva como Presidente de la 
Comisión Promotora de In
tegración para llevar a buen 
puerto lo acordado hizo pú
blico de modo matemático y 
brillante las Bases del Partido 
Social Regionalista y- que de 
su dinámica puede surgir una 
robusta coalición que evite en 
estos momentos tristes y con
fusos desengaños anteriores. 

Respecto a las negociaciones 
indicó que se lleva un año en 
ellas, pero de esto por la tras
cendencia de las Bases se tra
tará en otro artículo. ¿Y quien 
es este Doctor Pedro Orive 
Riva? Con el respeto debido 
un mocetón con sangre vasca, 
catalana y cántabra, físicamen
te hace honor a los tres pue
blos . Sabiendo que es Catedrá
tico de Estructura de la In
formación en la Facultad Com
plutense y miembro de cinco 
Asociaciones e Institutos In
ternacionales, autor de obras 
especializadas en sondeos , 
encuestas, etc., tales como 
«Elecciones para cuando• 'l que 
produjo sensación en los cír-

Conch ita Alonso dirigiendo la palabra a los asistentes 

culos públicos y consternación 
1 en los políticos, y diversas 
otras obras todas de carác
ter pragmático y analítico, sa
biendo todo esto digo no hay 
más remedio que admirarle. 
Pero no se le vaya a por un 

. intelectual absorto en metafí
sicas absurdas y de físico mal
trecho a lo Aranguren. Para 
asistir a la Asamblea de la 
«Creu del Col!» salió de Madrid 
vía Valencia conduciendo su 
equipo auxiliar. Detúvose en 
Vinaroz y tomó un baño en la 
playa y a las 7 p.m. ya estaba 
en la Villa de Ulldecona. 
Tampoco vayan a creer que es 
un temperamento de azogue. 

Su presencia imparte sereni
dad y confianza. El mayor 
atractivo que posee es el de 
una accesibilidad que infunde 
valentía para custionar con él. 
Así es el nuevo Presidente de 
la Comisión Promotora de 
Integración del PSR. Pueden 
llamarle Pedro. La corriente de 
simpatía entre los presentes 
en la Asamblea General fue 
mutua indución. Pedro Orive 
habló en términos muy conci
sos y claros; Forcadell decla
matorios puso el dedo en la 
llaga; Uribarri documentado y 
persuasivo, y tras estos mu
chísimo pueblo . Terminó el 
acto con la intervención de 
hombres representativos: el 
joven Serres, de Gandesa; 
Rius, de Santa Bárbara; Fo
nollosa, de Freginals; Estil.les 
y Creus, de Tarragona; Cal
duch, de Amposta; Palau, de 
Benicarló; Maestro y Antonio 
Ramón , de Villanueva y Gel
trú; Garreta, de Reus. En nom
bre de la mujer habló Conchita 
Alonso, de Madrid; y Ferreres, 
de Cálig interpretó una Jota 
dedicada al histórico Maestraz
go. Forcadell clausuró la 
Asamblea con unas palabras 
emotivas y elocuentes. La con
vicción del cambio de rumbo 
fue unánime. 

La «Creu del Coll» sumaba 
una efemérides más a sus re
cuerdos de Historia, la siembra 

Salón Principal de la " Creu del Coll" 
/ de un grano de mostaza que 

para bien de España va pron
to a desarrollar ramas fron
dosas y fuertes. 

~ 
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Esta portada atestigua lo que realmente era el ensanche de la Villa, al iniciarse las obras de ur
banización de la nueva Ulldecona el año 1964, prolongación de la calle Wifredo, avenida Salomón 
y calle Conde de Montemolín, cuando todavía eran fincas rústicas, para que sirva de recuerdo a 
los mayores y se enteren los jóvenes. 

Al fondo de la foto aparece la primera casita que se construyó, el grupo escolar y la granja del 
señor Ollé, cuya urbanización se realizó sin costar ni un duro a los contribuyentes y vecinos, debi
do á la cesión de los terrenos afectados y aportaciones del municipio. 

He ahí porque el vecindario considera que el ayutnamiento tiene que contribuir con el asfalta
do de las calles y avenidas de la Villa. 

(Páginas interiores) 



Nota de la Redacción 
Uno de los vicios más fre

cuentes, desgraciadamente, es 
hablar pretendiendo acertar 
por casualidad, como el burro 
de la flauta. Y de este vicio 
hace gala el expresidente del 
Club al referirse a la Nota de 
esta Redacción, aparecida en 
el anterior número 45 de esta 
misma Revista y que comen
taba su actuación. No es por 
nada, pero nos vemos en la 
obligación de hacerle saber 
que "LES PARAULES" a las 
que se refiere en la Revista 
Local las escribieron personas 
más jóvenes que él y que estas 
palabras tenlan tanta base ar
gumental como otras cual
quiera. El hecho de que a él le 
molestasen las verdades, que 
se "PICARA " y se negara a 
reconocer sus propios errores 
no es un problema que nos 
ataña. A menudo las "INDl
R ECT AS" o acusaciones sote
rradas llevan consigo un efec
to de rebote, y esto es preci
samen te lo que le está pasan
do a él. Si considera que 
"LES MALES PARAULES" 
eran como "TIRAR PE
D RES'; no hubiese lanzado 
el expresidente las suyas. Aca
rree con responsabilidad su 
fracaso y no quiera compar
tirlo con otros lanzando ata
ques que no vienen a cuento 
y nada tienen que ver con el 
tema. 

En cuanto a lo del "IDIO
MA DE FORASTER'; /o sen
timos por él y por la falta de 
cultura que ha demostrado al 
pronunciar o, mejor aún, es
cribir esta frase. Entérese que, 
le guste o no, en España goza
mos de la existencia de cuatro 
idiomas; que, constitucional
mente, el idioma oficial del 
Estado Español -sin menos
cabo de los demás- es el cas
tellano y que no tiene dere
cho alguno a politizar temas 
tan importantes como es un 
idioma y mucho menos a dis
criminarlo estúpidamente. 

DAMOS POR ZANJADO 
LLASUNTO. 
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Rectificación 
En el último número 45 de 

la Revista COMARCA DEL 
MONTSIA se produjo un la
mentable lapsus al dar la noti
cia de la renovación del PA
TRONATO DE LA PASION 
DE ULLDECONA en el cual 
figura José Andrés Subirats, 
cuando su verdadero nombre 
y apellidos es el de JUAN 
MIGUEL SUBIRATS CAS
TELL. 

Retraso 
Lamentamos el retraso 

producido en la edición de es
te número 46, debido a deter
minadas noticias y actos de 
última hora de interés y ac
tualidad, mientras agradece
mos la amplia colaboración 
faci li tada por don Manuel L. 
Galarza. 

1 - . . 
COLEGIO DE AIBITiOS DE FUTBOL 

DE LA 

FEDEIACION CATALANA 

INGRESO A ARBITROS 
DE FUTBOL 

La Sub-Delegación del Colegio 
de Arbitras de Fútbol, radicada en 
Tortosa, convoca a cuantos interese 
ingresar como árbitros de fútbol , 
para las comarcas del Baix-Ebre y 
Montsiá. 

Los interesados en solicitarlo, 
pueden dirigirse al representante de 
dicha Sub-Delegación, para esta ad
misión, D. José Masdeu, llamando 
al teléfono nº 72 O 1 20, el cual le 
informará al respecto, o bien lla
mando al nº 44 18 27 de la misma 
Sub-Delegación. 

Triunfalismo 
En este "país", 

que se llamó España, 
sólo lzay la patraña: 
¡verdad es mentís! 

Se vive a lo loco, 
con libertad loca, 
la vergüenza es poca 
y el honor, muy poco. 

Manda el triunfalismo, 
todo va, muy bien. 
Decimos "amén 11

, 

venciendo el cinismo. 

Cemento facial 
es lo cotidiano 
y abunda el '1u lano", 
con gran dineral, 

por sus "enclmfismos", 
en medio del paro, 
y todo está caro 
para el consumismo. 

Manifestaciones, 
con algarabías ... 
pues todos los días, 
y hasta coscorrones. 

La mendicidad, 
en calles y templos, 
¡son malos ejemplos 
de felicidad! 

Atracos y robos ... 
los iiay a granel. 
¡Este es un cartel, 
qi{e aprueban los bobos! 

Delitos impunes 
y libertinaje 
nos da un andamiaje, 
el cual nos desune. 

¡Sismos terrenales! 
¿Y los de alma? Sismos: 
¡esos egoísmos 
de hombres inmorales! 

PASCUAL 
LOPEZ-BREA UCEDA 
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COMENTARIO MENSUAL 
Las pasadas fiestas 

fueron poco convincentes 
Confidencialmente se 

ha recibido un escrito de un 
cULLDECONENSE NATO• 
comentando, de una manera 
realista y sensata, los fallos 
que se cometieron en las pa
sadas Fiestas Mayores en ho
nor de la Virgen de la Piedad, 
Patrona de la Villa. 

Dice que el carácter religio
so que siempre han tenido las 
Fiestas Mayores van perdien
do paulatinamente el interés y 
la devoción de antaño, por 
culpa de los responsables loca
les . 

Independientemente de los 
actos religiosos y tradiciona
les , base fundamental de to
das las Fiestas Mayores, se in
cluyen, como es lógico, compe
tencias deportivas y actos cul
turales , así como otros espec
táculos, los cuales deberían 
ser más respetuosos con los 
sentimientos cívicos y religio
sos del pueblo. 

Opina que en las pasadas 
Fiestas Mayores se cometieron 
algunos fallos lamentables, 
empezando con la contratación 
del grupo ·Els Joglars•, los 
mismos del polémico cTele
deum• , quizá con la intención 
de provocar al vencindario , pe
ro se equivocaron, al compro
bar que la gente no hizo ni 
caso, y la representación fue un 
fracaso. 

Otro espectáculo , si se le 
puede llamar así, fue la traí
da de los grupos «Loquillos 
y los Trogloditas• y «Gabine
te Caligari•, que motivó un 
deplorable espectáculo, ya que 
el recinto del Polideportivo, 
en donde actuaron , estuvo ro
deado toda la noche de Guardia 
Civil y Policía, como si algo 
gordo iba a ocurrir allí. Poco 
dignas resultaron estas actua
ciones en el conjunto de las 
Fiestas Mayores dedicadas a 
la Virgen de la Piedad. 

Por último , se tuvo que so
portar la actuación de un gru
po de «indígenas•, calificativo 
muy apropiado, o sea los lla
mados «Diables» que después 

de hacer payasadas y moles
tias , con mala pata y mal gus
to, quisieron poner en eviden
cia a determinadas personas de 
la Villa. La gente decía con ra
zón: «Esta clase de espectá
culos que paga el pueblo de
berían sustituirse por otros 
más instructivos y agrada
bles», mientras se confía que 
el próximo año se ofrezcan 
otros espectáculos más selec
tos y atractivos . 

Procesión del «faro/et» 
Como todos los 

vecinos recordarán coincidió 
dicha procesión con la cena 
de comensales ilustres que 
acudieron con motivo del Pre
gón de las Fiestas Mayores. 
Por tal motivo la gente debe 
«disculpar» a la, Corporación 
Municipal por no asistir al 
tradicional acto religioso. 
A veces, por equivocación o 
por afán de protagonismo, se 
ha podido contemplar una es
casa asistencia de concejales a 
los actos religiosos; sin embar
go, esta vez el escenario de 
este protagonismo se había 
trasladado alrededor de unas 
repletas mesas que se costea
ban gracias a los bolsillos de 
todos los contribuyentes. Es
te despilfarro público no era 
precisamente la mejor forma 
de dar ejemplo de austeridad 
-tan pregonada por los socia
listas- a los humildes y nece
sitados . Por suerte no eran 
pocos los fieles que asistie
ron a la procesión y que, po
siblemente estaban clamando 
al cielo un «recambio» para 
tal estado de cosas. 

Inauguraciól1 del 
«Monumento al pages» 

De este monumento 
se puede decir que «solo tiene 
el nombre•. En su inaugura
ción - a la que asistió el señor 
Pregonero- lo que menos ha
bía eran payeses ¿Acaso no se 
sentían representados? Tam
poco se habló de ellos a lo 
largo del acto ¿No era quizás 
un políticamente interesante? 
Y en lo que se refiere al monu
mento en sí, bastante ha sido 

criticado. El mejor calificati
vo oído por las calles es el que 
sigue: «parece una cabeza 
decapitada» , y en cuanto al 
conjunto de piedras que le 
sirven de decoro, nadie sabe 
interpretar con certeza su 
clara significación ¿Será que 
nadie tiene sensibilidad? 

Comisiones municipales 
Los responsables de la 

elaboración de las distintas 
Comisiones Municipales de
berían gozar más bien de otro 
tipo de calificativos: el de in
sensatos y atrevidos, por haber 
incluido en las mismas a un 
concejal sin su propio consen
timiento, aunque esté previsto 
en el nuevo Reglamento. Es 
de presentuosos el suponer de 
antemano , sin consulta alguna, 
que una persona determinada 
va a aceptar un cargo que no le 
apetece por motivos muy jus-
tificados y públicos ¡LA 
IGNORANCIA ES MUY 
ATREVIDA! 

AL CERRAR 
Cuando esta edici ón ya estaba 

en máquinas se han producido 
dos comentarios alarmantes. 

El primero ha sido por la se
paración del edil convergente de 
la Comisión de gobierno del 
Ayuntamiento, decidida por el 
primer edil socialista, quizá por 
un arrebato de revanchismo y 
chulería. Nadie se explica como 
los llamados convergentes aguan
tan tantos abusos y desprecios. 
Estos comportamientos pueden 
traer cola. El segundo se refiere 
al "peinado" que, sin informa
ción alguna se ha presenta
do en la Villa, creando, entre 
los pequeños industriales y co
merciantes, un ambiente de in
quie tud y di sgusto, ya que el 
"rollista radiofónico" no dio la 
cara . 

Co n razón se dice que co n la 
elevación de la Contribución 
Urbana, el "peinado", los crédi
tos, despilfarros y la subida de 
otros arbitrios -aunque como 
tapadera se prescinda de los 
"canalones, toldos, solares ,. 
rnladizos"- la grave situació~ 
económica de la Villa se acentua 
peligrosamente. iVAYA POR 
\'ENIR ! 
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«Apretarse el cinturón» __ ~ 
¿Farsa o realidad? _______ __.! 

¿Y quié nes van a ap retárselo? El 
Go bierno dando eje mplo, seguirán 
las Autonomías, tras éstas los 
Ayuntam ientos y el pueb lo cerran
do filas. Lo dejó bien sentado e l 
Ministro de Econom ía y Hacienda: 
"Se trata de unos Presup uestos 
enormemente aust eros y solida
rios", ya que la deuda es aterradora. 
Pero lo más descorazonador es que 
cuando, consciente todo el país, se 
anunciaron los "recortes", se armó 
un puterío de órdago. Justicia sí, 
pero no por mi casa, clamaron los 
gobiernos autonómicos al Gobier
no central. ¿Y q ué hay de los 
Ayuntamientos? Pues que haciendo 
causa común con los primeros están 
ya tomando medidas para que sea el 
Pueblo Soberano quien pague, co
mo siempre, los platos rotos. La es
calada de los impuestos y arbitrios 
es ya una realidad inminente. Eu 
confirmación de esto mencionamos 
el testimonio de d os vecinos recogi
dos al azar de un diario mat inal. 
Uno, de Palafrugell , confiesa que no 
se deja deslumbrar por las reduccio
nes sobre el Impuesto de la Renta 
aprobado por el Gobierno socialis
ta. Son comple tamente ilusorias y 
engañosas, afirma, al igual que otras 
modificaciones que aparecen en la 
Ley. El otro, q ue es de Madrid, se 
queja de los valores catastrales que 
tendrán repercusión en la CONTRI
BUCION URBANA han sido calcu
lados con una Plus Valía que a la 
hora de pedir un crédito al Banco 
merma el valor del inmueble. ¿A 
cuál de los dos creer? Y la CEOE 
rubrica todo lo antedicho manifes
tando que: "La reforma del IRPF 
no es más que una serie de parches 
para recaudar más" . 

Y si arrimamos el ascua a la sar
dina de nuestros endiosados regido
res, ¿sabemos si se han unido al co
ro de las Corporaciones locales que
jándose de los "Recortes Públicos" 
o si por el contrario están dispues
tos a sumarse a las normas de aus
te ridad y dejar en paz a los contri
buyentes laboriosos y sacri ficados'l 
El vecindario se ha lla expectante y 
muy preocupado ya que este asunto 
puede traer mucha cola. El rumor 
que corre bajo los soportales es que 
los Ayuntamientos del Montsiá 

(q uizá no todos) están procediendo 
a la revisión de la CONTRIBUCION 
URBANA con cánones m uy espe
ciales, ya se trate de viviend as ant i
guas o modernas. También corre la 
no ticia de que podrían anularse al
gunas o rdenanzas munícipes de 
cuantía irrisoria, como la de los 
"canalones, toldos y vo ladizos" . 

¿serviría esta añagaza para meter 
de matute el género? ¿veremos en 
breve al Consorcio de Inspectores 
con cinta métrica y máquina foto
gráfica en ristre revisando las vivien
das de la Villa? Servirá de preaviso 
al pueblo sufrido, al pueblo dócil y 
escamado al ver que el Gobierno so
cialista , las Autonomías y los Ayun
tamientos han hecho una vez más el 
juego de "La Puta y la Ramo neta". 
¡UNA FARSA! 

L.G. 

NOTA.- Se comenta que el "ro
llista radiofónico" hahló largo y 

tendido sobre este ard iente te ma 
que tanto afecta a la Villa, ocultan
do la gravedad del mismo. Po rque la 
revisión de la CONTRIBUCION 
URBANA puede provocar proble 
mas serios a Jos contribuyentes, da 
da la incidencia que ha de tener en 
los valores de tipo de Renta en ma
teria de Patrimonio o Plus Valía, 
aplicando unas bases ciertamente 
elevadas sobre los líquidos imponi
bles, lo que llevaría a la propiedad 
urbana a una ruina de imprevisibles 
consecuencias. 

En cuanto a los propietarios de 
viviendas que no pagan CONTRI
BUCION URBANA guardarán un 
amargo recuerdo del Ayuntamiento 
socialist a. Aunq ue la Recaudación 
del Estado efect ua la cobranza de 
la CONTRIBUCION URBANA, e l 
Ayuntamiento percibe e l 90 por 
cien, tanto como elevar el Presu
puesto Municipal en muchos millo 
nes de pesetas. 

EL PANTANO SE QUEDO SIN AGUA 

Una vez más e l Pantano de Ulldecona ha sufr ido las consecuencias de la 
sequía y, a pesar de estar ya terminado se quedó otra vez sin agua. Esto 
quiere decir que el Pantano sigue ten iendo los prob lemas de siempre, mien
tras los regantes están pensando q ue estos males ya no t ienen remedio. Con 
estos problemas y otros de índole econó mico los regantes se resisten en 
ampl iar la zona de regad íos. Todo e llo agrava la sit uac ión del Pantano que, 
con bombo y plat illos, se inauguró oficia lmente este año. 
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Noticias de interés general 
Felipe cobrará más de ocho 
millones en el 86 

MADRID.- El proyecto de 
presupuesto del Estado remitido 
por el Gobierno a las Cortes 
incluyen, en su partida de gas
tos para personal, un sueldo 
para el presidente de Gobierno 
de 8.263.476 pesetas anuales. 
La remuneración del vicepres i
deni e será de 7.766.844. y la 
de los ministros 7 .290. 768, 
según publicó ayer el diario 
1nadrileño «Ya». 

El diario madrileño señala 
que, según los presupuestos 
para 198 b, las cantidades asig
nadas para los al tos ca rgos. 
eran las siguientes: - presidente 
del Gobierno 7.238.000 pese
tas. vicepresidente 6.803.000 
pesetas. - ministros, 6.386.000 
- sec r eta r io de Estado 
b.99b.OOO - 'subsecretarios 
b.440.000 - director general 
4 .4b0.000 pesetas. Guerra cobrará medio millón menos que el presidente 

La gasolina sin plomo será más cara, 
y los coches consumirán un 1 S por 100 más 

El grito de alarma de los ecologistas fre nte a la 
des trucción de los bosques por la llamada lluvia ácida 
emanada de los tubos de escape ha hecho que, los 
coches se sienten en el banquillo de los acusados. Para 
evitar e l deterio ro crecie nte de la atmósfe ra, los 
a utomóviles tendrá n que ir equipados con unos dispo
s itivos especiales e n los tubos de escape : los llamados 
ratalizadores, que provocan un menor re ndimiento del 

moto r y aume ntan su consumo. El nuevo s iste ma va a 
trae r como consecue ncia el encarecimiento de los 
coches. Los catalizado res costará n unas 100.000 pese
tas. A partir de 1989, la CEE exigirá a todos los países 
miembros la utilización de la gasolina sin p lomo. 
España, en plan expe rime ntal y ante su inminente 
ingreso, ha puesto a la venta este tipo de carbura nte en 
39 gasoline ras, al· precio de 99 pesetas. 

Sainz de Robles: «La independenCia de la Justicia 
está en peligro; la politización es evidente» 

ccEl Consejo del Poder Judicial quiere mantener la máxima asepsia>> 
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Subida de las tasas 
académicas en un 9,4% 
La cosecha de cítricos será 
inferior, a la del año pasado 

: CRECE HASTA LA ANGUSTIA 
EL PARO AGRICOLA 

Obispos 
españoles cobran 
64.200 pts. 
--ln 

MADRID.- Los miembros 
c;le la jerarquía de la , Iglesia 
Católica e.n Espai'la cobran 
64.200 pesetas mensuales, ya 
sean cardenales, arzopispos, 
obispos, u obispos auxiliares, 
según la memoria qµe la Con
feréncia Episcopal Española 
ha remitido al Congreso de los 
Diputados. El sueldo de los 
obi spos Jubilados es de 
56.496 pesetas mensuales. 

Según los datos de la 
memoria, la dotación estatal, 
durante 1984 , fue de 
11 .097.586.000 pesetas. 

El ~ueldo de los saeerdotes 
españo1es, según el informe y 

. correspondiente a lo que Pet:
cibieron del Estado era de 
23.979; a los con dedicación 
plena. 

. " 

NO A LA EXPOLIACIÓ DE LA NOSTRA TERRA 
L'actual situaci<'i Je degraelaci (·, ele la comarca del Montsiit es una most ra ele 

gr•1dacir'> ecolügica Je C a ta lunya. 

La base d"aquesta JegraJacic'i és causada 1~er la inexistencia J'una orJenaci<'> 

la i ecol(¡gica del te r ritori que res¡~ecte cls ¡i rocesos natu rals Je! ecosis tema. 

la ele-

La Jesaparici<'> J'un a terra fi.: rt il sobrepasa totes les escales temporals humanes ja 

que segons Jates donades pe r g-eolccs asseguren que una cara de terra Je '.!O c m s. de gruix 

1H:ces,,ita pe r formar.se més Je :!OOO 

an1 si a la 1.una Jcls C a:;telkts on és 

fan actualrnent les extraccions s'e:--tan 

portan a terme J'una manera tan 

sail·at~·e que a la 11;:irt més baixa ja 

es troba una ca¡ia arenulosa ,!e mo!t 

1'oe·:1 krt il1t: 1t. 

L'ore!cnaciú Je! territori, en 

ca1wi, est,'t en aq ucsts momen ts 

Jeterminada per unes estructures so

cioeconomiques que s' o posen a lo ra

cio na l, que busquen !a riquesa inme

Jiata 1 L' i .k - ·1rr• .¡ ¡i, 11w :1 u ltr:1111 ;1 

La i"i1brica ,!el cim<.:nt estit 

afcctant ae«.: clcra el 

l'rncés Je desertitl.ac ió . ACTUAL EXTRACCIÓ "REGULADA" 

Les 11eJreres no no més 11aralitzen e! procés de recuperació, quan una ped rera, ¡a 

a acab~ll la se1·a ¡iroJucció no la Jeixen en conJicions, per a !a seva recuperació adequada 

s ·ha u ria Je l'Osar una capa Je terra i fer re p oblació. 

Les escombrari<.:s , son font 

de contaminació i JegraJ ació Je! me

Ji ambien t de !a nostra comarca. 

Esta dernostrat que son una 

font Je riquesa m olt important , si 

s'aprofitessi n , per fer recic!atges, ja 

que tots e!s productes tenen uti!itat , 

i e ls !loes de treba!l son segurs, per

que d'escombraries cada vegada ni 

hi h a n m és . 

En conclusió, VOLE M LA 

TE RRA NO MES PE R A T REU RE N 

PROFIT A RA, O LA VO LE M PE R A 

SEM P RE? 

GRUP ECOLOGIC ULLDECONA 

De la R. 

-----~-

ELS TALLATS QUE FORMEN ELS ESCALONS AL TREURE LA 
TERRA AFABORIRAN L 'EROSIÓ A GRAN ESCALA 

Setembre - 1985 

Segons diuen, el contingut de l'escrit editat pel " GRUP ECOLOGIC ULLDECONA", que insertem 
en aquesta pagina, exacerba al primer edi l, d e t a l manera que, sense meditar-ha, va tenir l'atreviment 
de cridar-los l'atenció i fer-los "PUJAR LES ESCALES" per !'abusiva i perillosa extracc ió d el t erme 
municipa l. 

Recordaran els nostres lectors que, en repetides o casions, COMARCA DEL MONTSIA ha tractat 
aquest greu problema a mb profund itat , ind icant el perjudici i la il-legalitat que s'estava cometent, amb 
indicis de corrupció. 

També es diu que e l mate ix personatge esta adoptant una postura rara , agresiva i antidemocratica, 
ja que en algunes ocasions perd els estreps quan algú li po rta la contrar ia. Aixo de mostra que manca 
de talant, de categoría i de raó. Mal quan es perdí la brúixola i s'oblida un del que ara fa molt pocs 
anys. 
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Me ronda Ja intuición que 
quien se deja sugestionar por 
las denominaciones: Fiestas 
Mayores, Fiestas Anuales, Pa
tronales y últimamente se
gún el señor Peces-B'arba 
•La Fiesta• a secas, no se~ 
objeto de un lavado de cere
bro. Las Fiestas de La Piedad 
de La Ermita sin que monte 
tanto, tanto monte lo cívico co
mo lo cristiano, siempre for
maron un entramado compac
to y homogéneo. Ciertamente 
que ahora ya no son las cosas 
como antes: al César lo que 
es del César .. . , pero la separa
ción entre el Altar y el Poder no 
rige para los pueblos. Sólo en 
Toledo se deniega Ja asisten
cia al Corpus a Alfonso Guerra 
y a Ledesma que Jo hacen des
de un balcón. Pero en sitios co
mo Ulldecona la simbiosis de
be ·ser perfecta. Y lo es hasta 
cierto punto. La prensa de es
tos días habla de tres millones 
de pesetas solicitadas por el 
Ayuntamiento para embelle
cer Ja Ermita y otras cien mil 
para la Cova de la Magdalena. 
¿A qué , pues, haber retirado 
los sitiales del presbiterio? 
Y un hecho aún más fresco 
¿cómo el 31 de Agosto, día d~ 
la magna y tradicional Proce
sión no estuvo la Corporación 
Municipal presente? 

·PREGO DE FESTES• 
Pues el alcalde en la Saluta

ción con una modestia que le 
adorna, advirtió que •Les Fes
tes Majors• podrían resultar 
clluºides•. Completamente de 
acuerdo. Todo el Programa 
fue una concatenación de di
versiones que, exceptuadas las 
horas de la modorra solar, no 
dieron Jugar al reposo. Difí
cil era discernir al filo de las 
nueve de la noche si la gente 
vieja que iba por la calle sa
lían de la Iglesia o es que iban 
a los toros. Ahora en lo que 
sí hago una salvedad es en lo 
vano de traer como Pregoneros 
a Jerarcas encumbrados. Son 
secos y fríos, no tienen ángel 
estos Ministros y además vie
nen con las manos vacías. Nos 
refriegan con la Constitución, 
Ja Sanidad , Ja Justicia, Ja De-
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mocracia y las Cortes dedi
cando solamente cuatro tópicos 
a Ulldecona y olvidándose has
ta de la Reina y las Damas . Lo 
que la Villa quiere no es este ti
po de palidonias. Quiere hom
bres de corazón caliente que 
hablen del Montsiá adentro y 
de sus cosas labriegas. Y dejen 
de Insistir en Pedro Juan Galés 
Y Manuel Sales Ferré, persona
jes muy turbios y anacrónicos 

' masones empedernidos. 
• Y volviendo a don Gregorio 

Peces-Barba, qué ocasión más 
fallida cuando en su recorrido 
por la Villa cpara acercarse a 
Ja gente de forma espontánea y 
desenfadada», al desembocar 
en la Plaza Mayor, justo cuan
do el repique de campanas hizo 
creer al público allí presente 
que , al igual que en el «Es
plai•, Ayuntamiento o Exposi
ción de Pintura, entraría a 
echar una ojeada al Templo 
del Siglo XIII, la comitiva nu
trida subió a Jos magníficos 
automóviles y marcharon al 
cBONLLOC•. 

Después vendría el Pregón 
con un local abarrotado. Nada 
que emocionara. Hizo un ·canto 
a la •Fiesta» tomada en senti
do universal y sumamente 
bienhechora. Algo así como las 
excelencias de la lengua des
critas por el filósofo Sócrates. 
Otro punto que tocó fue el del 
•Horno• a quien subdividió 
en: Horno Sapiens, Jurídicos, 
Faber y Ludens. Pues también 
erró de medio a medio porque 
dejó en el tintero al Horno Ru
ral y al religioso o creyente que 
eran precisamente los que 
allí en el Orfeón estaban col
gados de sus labios y eran el 
común denominador del ve
cindario ulldeconense. Lásti
ma de voz tan bien timbrada, 
del sofoco de la Sala con las 
puertas de emergencia abier
tas y de la decepción del pú
blico al secundar con unos 
aplausos huecos un viva esten
tóreo a la Fiesta, Ulldecona, 
Cataluña y España. 

«-¿Qué t'ha paregut el 
Pregó ... ? - Ay! mira, bé ... pe
ro no ha dlt res•. y todo por 
Ir a contrapelo de la lógica más 
elemental. 

MONUMENTO AL PAGES 
Perplejo ante el monumento 

a los Payeses vinieron a ilu
minarme las propias frases del 
escultor Pascual Casaubon en 
el sentido de que •no se trata 
de si su obra tiene sentido o 
no• y que «si las cosas se expli
can ya no tienen aliciente .. ·" 
Está claro, las cosas del arte 
conceptual no hay que verlas 
con los ojos de la cara sino con 
la imaginación y fantasía. Lo 
malo es que los payeses de 
U11decona reacios a los enig
mas son fantásticamente rea
listas y en las piedras yertas, 
aplastadas unas contra otras no 
aciertan a imaginar ni Ja lluvia 
ni el aire . Hay una rueda que 
lo mismo puede simbolizar el 
sol que el engranaje de un 
tractor, pero este elemento 
allí es una aberración. Quizás 
sea un modo de hacer hablar 
a las piedras y arrancarles 
la emoción de un mensaje y 
en este sentido las canteras 
de Ulldecona encierran milla
res de éstos y de un modo más 
espontáneo. ¿Estilo Futuris
ta ... ? ¿Arte Optico? ¿Concep
tista ... ? Me inhibo: un favor 
que se revise la iluminació~ 
de los focos laterales que cie
gan la visión del dolmen ci
líndrico. En cuanto a Ja cabeza 
del payés , al faltarle un pecho 
fornido con Ja cintura enfajada 
y el calzón corto, semeja un 
busto decapitado en el ángulo 
del cuadrilátero. Realismo clá
sico y subjectivismo delirante: 
¿llegarán a integrarse en el 
alma ulldeconense? 
UNA FIESTA CON OCTAVA 

Feliz acuerdo el del Ayun
tamiento del año 1964 al de
cretar el traslado de las Fies
tas Patronales al mes de Sep
tiembre haciéndolas coincidir 
con las de la Virgen de la Pie
dad . Con ello se dio pie a dos 
modificaciones: Ja primera, 
que por desaparición de Ja Oc
tava del Corpus, el tradicional 
baile de Jos Mantones se vol
vió a incorporar al Programa 
de las Fiestas Mayores, cuando 
ya estaba en el olvido y la gente 
joven desconocía su interpre
tación y música. 

MANUEL L. GALARZA 

Cuando Ulldecona 
cambió de fisonomía 

Ulldecona hasta hace poco 
vivía exclusivamente de Ja agri
cultura, la población se levan
taba al alba , enganchaba las 
caballerías e iba a trabajar al 
campo hasta el toque del 
Angelus. Pero no quita que, a 
pesar de este sello rural, la 
Villa no fuera importante. 
José Ruy-Fernández en su 
opúsculo reconoce cómo Ull
decona desde siglos atrás se 
contaba entre las 52 poblacio
nes preferentes de Cataluña. 
El esquema de la villa consis
tía en dos calles que forma
ban cuatro barrios al cobijo de 
las Muradas , un Torreón y la 
Iglesia en el centro. Y así 
siglo tras siglo hasta que por 
los años viente el progreso hizo 
estallar el cinturón y allá fue
ron las Muradas con sus Puer
tas. No quedó ni una piedra de 
recuerdo. Se adecentaron los 
bajos para tiendas y usos múl
tiples y Ja Villa fue cambiando 
de aspecto . 

Terrenos en donde están ubicados los edificios de la Colonia Europa, 
Jugos-Bol y Motos Vidal, entre otros 

ASFALTADO EN 
LAS CALLES 

Quedaban así las calles de 
tierra apisonada con regatos y 
a sus lados hileras de losas 
desniveladas. Pero el adoqui
nar o asfaltar la red viaria re
quería unas cifras que el hu
milde Presupuesto Municipal 
no podía enjugar. Me cuenta 
José María Pasalamar, archivo 
viviente por fervor y por amor 
que hacia el «60» sólo había 
en Ulldecona una calle asfal
tada: el Carrer Major y quizá 
unos metros al final de Sant 
Antoni. Uno por ser carretera 
nacional y el tramo por la 
Estación. ¿Qué hacer, por dón
de tirar . .. ? El urbanismo aco
saba y Ulldecona con sus rúas 
tenía un aire de cenicienta po
bre y resignada. Y en este 
trance de importancia el acon
tecer de las cosas remedió es
ta situación con el cambio 
del Consistorio. Unos regido
res, capitaneados por Ramón 
Forcadell, fueron quienes 
aunando voluntades -y catali
zando los Poderes Públicos, 
dieron el «Salto adelante•. Es 

el año 1964. Y que no hay exa
geración en lo dicho se de
muestra por la solicitud con 
que la prensa y la radio iban 
dando noticias de los adelan
tos y asfaltado de las calles 
de Ulldecona. Como yrimicia 
ya el •DIARIO ESPANOL» in
formaba que para la mejora 
de la zona urbana y el ensan
che, la Comisión Provincial de 
Servicios Técnicos concedió a 
fondo perdido 900.000'- pe
setas. 

En Julio de 1965, •RADIO 
BARCELONA• al anunciar el 
presupuesto del asfaltado de 
las calles San Lucas y Wifredo, 
detalla que es de 200.000' -
pesetas. «DIARIO MEDITE
RRANEO• advierte la coloca
ción de bordillos , aceras y 
pavimento en las Muradas que 
quedan completamente nue
vas. Y así a este tenor fueron 
dando noticias pormenoriza
das, calle a calle y bordillo por 
bordillo, de la marcha de las 
obras y que exceptuando la 
calle de la Purísima, San Pas
cual , la Avda. de los Maestros 
y algún que otro callejón, a 
fines de 1966 ya habían termi
nado. Y es a partir de aquella 
fecha en que el •DIARIO ES
PAí'lOL» anunció que «LA 
HISTORICA ULLDECONA HA 
CAMBIADO COMPLETA-

MENTE SU FISONOMIA• 
cuando se acometió con deci
sión el trazado de la •NUEVA 
ULLDECONA• con pretensio
nes de Urbe. 

¿QUIEN CORRIO 
CON TANTO GASTO? 

Dejando de refilón Ja carre
tera de la Ermita, Ja del Ce
menterio, los caminos del 
Montsiá, de la Miliana, Li
gallos y todo Jo que se hizo en 
los Barrios que merecen un 
capítulo aparte, la pavimenta
ción de1 las calles, las aceras y 
bordillos es otro tema. Sin em
bargo, si se lee atentamente el 
Informe del Ayuntamiento del · 
1970, hay lugar para el asom
bro por el diverso tapiz de 
obras llevadas a cabo por el 
Consistorio Municipal sin es
trujar Jos bolsillos del vecin
dario. 

Hay una frase del Alcalde 
Ramón Forcadell que entresa
co del Informe, dice : «Para 
administrar un Pueblo y lograr 
su promoción y desarrollo se 
debe seguir como base de par
dda el apoyo estatal•. Toda 
una lección de capacidad po
lítica. Y ésta fue la norma y 
pauta de aquel ilustre Consis
torio. Los tres entes compro
metidos : Ayuntamiento, Paisa
naje y Poderes Públicos dié-
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ronse entre sí las manos. El 
más enclenque, el Ayunta
miento, cuyo erario estaba 
exhausto había que descar
tarlo. Unos seis millones de 
Presupuesto daban muy poco 
de sí y sin embargo hizo mila
gros. En cuanto al vecindario, 
al palpársele el bolsillo desata
ba una ola de murmurios. 
Había que hilar fino y andar 
con mucho tiento. Así las co
sas, no quedaba otra opción 
que ingeniárselas buscando 
apoyos en los Poderes Oficia
les. Y aquí luce la chispa de 
Forcadell que, aunque no está 
nada bien ponderarle en su 
Revista, reveló una talla digna 
de la escuela de Tayllerand. 

cMAS V ALE CAER 
EN GRACIA ...• 

De cara al Pueblo se proce
dió limpiamente y se dio am
plia cancha para expresar 
opiniones y recelos. Se le hizo 
saber de antemano cuánto co
rrespondía a ayudas oficiales, a 
malabarismos del Ayuntamien
to y lo que afectaba a ellos. 

Opinión crítica 
del señor Obispo 

Monseñor Ricardo Maria Caries, 
Obispo de la Diócesis de Tortosa, 
acusó a los Medios de Comunica
ción Oficial de silenciar, lamenta
blemente, la postura clara y cristia
na de los señores Obispos españoles 
sobre "este crimen que es el aborto, 
y por ello cada uno de los Obispos 
nos vemos más obligados a decirlo 
desde el altar'" 

El Señor Obispo hizo tales afir
maciones ante diversas autoridades 
y varios miles de fieles que llenaban 
por completo la Catedral de Torto
so. 

Monseñor Caries atacó también 
el divorcio, pero poniendo mayor 
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Los vecinos constituidos en 
Comisiones por calles llevaban 
la administración. Hubo quie
nes aportaron prestaciones 
personales para redimir el abo
no, y se dieron terrenos co
lindantes con las nuevas calles 
del Ensanche. El prorrateo 
resultante debió ser en cuan
tía tan ínfima que hoy día, 
nadie recuerda su importe. 
Por contra lo que perdura es 
la satisfacción de la gran me
jora conseguida. La tía Piedad 
Mlchavlla de la calle de los 
Santos Mártires me dijo que la 
parte de su calle subió S.000'
ptas. 

En cuanto a los apoyos ofi
ciales y ayudas de otra índole, 
sin salir del marco urbanís
tico sería largo su anunciado. 
A título anecdótico refiero las 
diez toneladas regaladas por 
Cementos del Mar, S.A., la 
utilización de cuanta maquina
ria de caminos propiedad de la 
Diputación y con base en Ull
decona fue precisa para la 
apertura de calles y avenidas 
del Ensanche, echar grava a las 
calles. apisonar y asfaltar s in 

énfasis en el aborto. Señaló que, 
aunque las leyes lo hayan legaliza
do, el carácter moral del tema no 
cambiaba. Asimismo, invitó a los 
fieles a no ocultar su sentido cristia
no. 

Compartimos las opiniones del 
Señor Obispo y, con humildad, se
guiremos colaborando para que 
nuestros lectores comprendan las 
razones de peso que asisten al Prela
do, en relación a temas tan canden
tes y delicados que abruman a las 
familias cristinas y españolas. 

Monseñor Ricardo Maria Caries 

costar apenas un duro. No me
nos quedó prendida en las re
des de simpatía del Consistorio 
la Dirección General de la 
Renfe urbanizando el Sector 
Norte del Paseo de la Estación 
¿Saben cuánto costó esto al 
Pueblo ... ? Simplemente la 
asignación al Paseo del nom
bre «Alfredo Les•. También 
la Dirección General de Obras 
Hidráulicas contribuyó obse
quiosamente con el 90% de 
la conducción de agua potable 
al Depósito general. Y qué de
cir del Gobernador Rafael 
Fernández, singular mecenas 
de la Villa a lo largo de tantos 
años? Afortunadamente no 
hay ya lugar al sonrojo por ha
berle despojado de su calle. 
Falleció antes de este rasgo 
que «enaltece• a Ulldecona. 

Y aquí terminan estas lí
neas. Tienen la pretensión mo
desta de que sirvan de recuer
do y estímulo para sacudir 
el sopor en que dormita el 
nuevo Ensanche, la otra cara 
de la Villa de Ulldecona. 

MANUEL L. GALARZA 

Visita a la 
Virgen de la Piedad 

Un selecto y nutrido grupo de 
Cr istiandad de los pueb los de Go
dall, La Galera y Santa Bárbara, 
bien dirigido por Masen Javier, Vi
cario de la Vil la de Ulldecona, se 
reunieron en la Ermita de la Virgen 
de la Piedad, a fin de cambiar im
presiones y pedir la intercesión de 
la Virgen por sus pueblos y familia
res. 

Tras la reunión, el prestigioso 
cocinero Don Víctor, de Santa Bár
bara, preparó una pael la especial 
que fue saboreada por todos los 
asistentes, entre el los M osen Anto
nio. 

El acto terminó con la celebra
ción de la Santa Misa. dando las gra
cias a la Virgen de la Piedad, visita
da y venerada por los hijos de los 
pueblos de la Comarca del Montsiá. 

UN GODALLENC 

Apostillas a las Fiestas 
de San Lucas de Ulldecona 

rl primeru 11istu las yrucias que fi

nalizada la Misa de once dio el se
iior Rector por la celebración un 
año más de la Festividad de San Lu
cas sonara a algo as( como a rutina. 
Pero hay razones a favor. El Tem
plo, sin ser fiesta de guardar, estu
vo más lleno que otros años. El 
Rvdo. Párroco lo advirtió. Y en es
te ambiente de cálido recogimiento 
el Coro de la Capilla tras el motete 
"VAMOS A LA CASA DEL SE
ÑOR" a tacó la Misa de Rivera. Pe
ro la razón de más peso consistió en 
que las gracias a San Lucas E vange
/ista datan desde 77 2 O!'ios. Desde 
cuando se expidió la Segunda Carta 
Puebla en 7 273. Esta al acotar el 
nuevo término dio/e el nombre de 
SAN LUCAS DE ULLDECONA. 
Los tiempos al ir distanciando los 
dos nombres parecen haber merma
do la importancia de San Lucas y 
sin embargo antiguamente sus Fe
rias eran sonadas y prestigiosas. El 
progreso las barrió y quedaron so
lo las Fiestas. ¿y que queda de tan
to esplendor? Un programa horro 
de contenido siempre al retortero 
con el "volteo de campanas ", ha
biendo sido unas fiestas pobres y 
aburridas, cuando un Octubre des
lumbrante incita al disfrute de es
te Otoño y a la realización de cosas 
y de proyectos. 

Y son dos los que me vienen a 
las mientes. Uno afecta a las corpo
raciones mercantiles, culturales y 
juveniles. Puesto que en la actuali
dad se halla en auge el resucitar tra
diciones y costumbres ¿por qué no 
restablecer el Certamen Ferial ya 
olvidado? Cuanto en el orden agr/
cola, fruta, vino, aceite, granjas, in
dustrial (muebles, hierro forjado, 
confección) y artesanal se produ
ce en el Montsiá podr/a tener como 
escaparate a la Villa de Ulldecona, 
revitalizando estas Fiestas de San 
Lucas. Si La Pasión como también 
las Fiestas Quinquenales de la Vir
gen de la Piedad irradian tanta aten
ción y esplendor no menos genera
r/a un mercado rico en posibilida
des e inventivas ton interesantes y 
comunes en lo Comarca del Mont
siá. 
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afecta a la propia Parroquia. Me vi
no o la cabeza cuando desde el coro 
presenciaba el desarrollo de la Mi
sa de once. Pues una función tan 
solemen y con tanta ostentación li
túrgica no cuadraba con la solita
ria imagen de San Lucas encarama
da a una repisa humilde y sin otro 
ornato en el ábside central que un 
desnudo muro de piedra. Son ya 
cerca de cincuenta aiios desde que 
el Altar Mayor fue abatido insensa
tamente. Un retablo magistral de 
madera estofada en oro viejo. El 
centro lo ocupaba San Lucas, en
cima el trono resp!andeCien le de 
Santa Mar/a de los Angeles, más 
arriba la Imagen del Cruficado y do
minando el conjunto la Ascensión 
del Seiior. Formando trfptico gigan
tesco, dos puertos cubriendo los áb
sides laterales exhibfan con las pre
delas inferiores, dieciocho cuadros 
de juan Zoriñena, siglo XVI, discf
pulo de Francisco de Ribo/ta. Por 
tos informes que me facilita doña 
Carmen Quera!, entresaco que este 
pintor de exagerada modestia fue a 
quien la Diputación de Valencia 
confió las pinturas murales de las 
Cortes del Reino, as! como la deco
ración del Colegio del Patriarca Ri
bera y retratos de San jorge, Jaime 
el Conquistador, etc. etc. Y si me 
extiendo en la referencia a la cali
dad de este artista es para que se 
produzca el reactivo puesto que di
seminados en el Coro, Sacrist/a y 
Capilla del Sant(simo de nuestra 
Iglesia se hallan sanas y salvas aun
que s( desapercibidas y no menos 
descuidadas las mencionadas telas. 

De San Lucas cuenta la tradición 
que siempre que en sus correr/as tu-

vo ocasión de acercarse a la Virgen 
le prestó un gran afecto y cariño fi
lial. Por eso pudo decir de Ella que 
" conservaba todos estos sucesos 
profundizándolos en su corazón". 
También cuenta la tradición que 
San Lucas fue pintor y tres de los 
lienzos mentados que se hallan en la 
Capilla del Sant(simo confirman es
ta leyenda. Aunque no se distin
guen por el polvo y humo acumula
dos tras el incendio del año 7936, 
se advierte a San Lucas ante un bas
tidor pintando a la Virgen Maria. 
En otro lienzo aparece San Lucas 
mostrando su obra a los fieles y en 
el cuadro del testero el entierro de 
la Virgen y la Asunción a los Cielos. 
Y ahora llega el desenlace poniendo 
todos la mano en el pecho. Procede, 
so pena de incurrir en falta grave 
contra el arte, la piedad y la cultura 
dar el debido uso y énfasis a estos 
tesoros parroquiales restaurando sus 
colores y rescatándolos del deterio
ro mediante marcos adecuados. 
Después vendrfa entre otras una su
gerencia. La de que puesto que el 
conjunto de estos lienzos figuraban 
hasta el "36" en el Altar Mayor hoy 
totalmente desguarnecido y fr/o ca
br/a reinstalarlas formando retablo 
arl(stico que cubriera los tres ábsi
des del Templo. Este cobrar/a vida 
y valor, ganar/a en decoro y espiri
tualidad con las imágenes bfblicas a 
tamaño natural de Adan y Evo, la 
huida a Egipto, la Asunción, etc., y 
las mentadas telas referentes a San 
Lucas Evangelista, ',buen escritor, 
según el Dante, de la mansedumbre 
de Jesús" , restablecer/cm la solem
nidad y el culto que se merece, sal
vando la tradición y la historia de 
Ulldecona. 

MANUEL L. GALARZA 

~ 1 . 
il JUCOS-BOl C. 

1 

Avda. Sa lomón , 20 1 

_T_e_1_. _12_0_6_6_2 ______ u_~ 
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Los aditivos en los piensos 
ganaderos, a debate 

cho más restringidas en la co
munidad Europea. 

Los productos arsenicales 
que en España aún están per
mitidos y en la CEE no. 

Nuestro querido colaborador y amigo, don Enrique Castellá 
Bertrán, Doctor en Veterinaria y Profesor de la Facultad, estuvo 
en Tarragona para intervenir en el debate sobre «LOS ADITI
VOS EN LOS PIENSOS GANADEROS». 

En vitaminas y oligoelemen
tos hay pocas diferencias. 

En los aditivos tecnológi
cos existen fuertes diferencias, 
así como en derivados de la 
urea y aminoácidos. 

Se ha celebrado en la sede 
del Colegio Oficial de Vete
rinarios de Tarragona, la XIV 
Jornada de Formación y Di
vulgación, centrada en Ja le
gislación española actual y la 
de la CEE, referente a aditivos 
en los piensos ganaderos, sus 
diferencias y repercusiones. 
Un total de doce ponencias han 
sido ampliamente debatidas 
por la concurrida asistencia de 
colegiados e industriales del 
ramo. 

El equipo de ponentes com
puesto por los Veterinarios del 
INIA, Victorino Soler, Gloria 
Giménez, Joaquín Ripalde, 
al frente de los cuales el Pro
fesor Enrique Castellá, con 
quien previamente dialogó el 
«Diario del Campo», desarro
llaron las ponencias estable
cidas. 

- Sr . Castellá ¿cómo se en
cuentra el calendario de la in
tegración a la CEE en cuestio
nes de aditivos en los piensos? 

• Referente a la Integración 
en la CEE, el tiempo de que 
disponemos para adecuar la 
legislación española a la comu
nitaria, es relativamente corta 
y habrá que realizar grandes 
esfuerzos para conseguir es
ta adecuación. Concretamen· 
te en el caso de los aditivos que 
se usan para complementar los 
piensos compuestos, con el fin 
de estimular las producciones, 
habrá que suprimir algunos de 
ellos, añadir otros y dosificar o 
controlar exhaustivamente el 
resto por tratarse de un campo 1 

muy regulado por la CEE por 
lógicos motivos sanitarios. 

Estos aditivos que se empe
zaron a añadir en los piensos 
del ganado a primeros de si
glo, obedecían a razones de 
hambre, hoy día estos criterios 
son de seguridad para el con
sumidor, por tanto la valora
ción y forma ha cambiado. 
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- ¿Qué problemática pue
de presentarse al asumir en 
España estos cambios impues
tos por Ja integración? 

• La problemática que estos 
cambios puedan provocar en el 
sector, es amplia y compleja 
pues afecta a fabricantes de 
aditivos, a los de los correc
tores que los contienen, y a los 
ganaderos, pues hay que cum
plir una nueva legislación, en 
UD plazo breve, gastar la pro
ducción actual y preparar otra 
de acuerdo con la CEE. 

- ¿Cuáles son las diferen
cias más significativas entre 
ambas legislaciones? 

• Las diferencias más Impor
tantes en materia de aditivos, 
entre España y la CEE se re
sumen en la prohibición en la 
CEE de las penicilinas y tetra
clclinas, para piensos, y solo 
podrán usarse aquellos anti
bióticos que no puedan absor
berse por el tuvo digestivo 
animal. 

En los antlcoccldlostátlcos 
no hay diferencias lnslgnlfi
cantes, no ocurrt! lo mismo en 
las sulfamidas, que son mu-

- Existe una cuestión que 
sensibiliza enormemente a la 
opinión pública, las hormonas 
para el engorde de terneros. 

• En el caso de los produc
tos hormonales, que no consti
tuye propiamente un aditivo 
pues se suministran al animal 
por vía distinta, en este mo
mento no se puede pronunciar 
si constituye peligrosidad el 
suministro de estas hormonas, 
lo cual no quiere decir que en 
UD futuro sea así. En la CEE 
existen hasta ahora cinco hor
monas permitidas, actualmen
te quedan tres sólo, la testos
terona, la progresterona y el 
estradlol, que en las dosis ac
tuales son completamente Ino
cuos y sin peligro de ser can
cerígenos si no existe una 
predisposición en el ser re
ceptor, o no se efectúan mez
clas Incontroladas de distintos 
productos. 

En resumen , en este mo
mento existe un gran miedo 
y una fuerte precaución , de
bido a la sensibilidad de los 
consumidores. 

s.c. 
(Del «Diario Español») 

BEBIDAS 
BADOCH 

VINOS DE B/\TE /\ ('ERYEZ/\ S/\N Mt<;uu. 

VIClll FONT YEL\, /\ COC/\ COL/\ K/\S 
R/\M C /\STI LLO SC I lWEPPS 

Fl~UCO · M/\RT!Nl 

TAXI Pl:.RMANE:.NTE 

1F/.t -: HJNO.\ 72 r)J .U·I - 72 00 5 2 

ULLDECONA 
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A los directivos y miembros de la Hermandad 
jando de una manera preocupante, 
con una información frívola, ten
denciosa y anticristiana, propia de 
mentes torcidas, muñidores del mo
nopolio de la cultura. 

Esta Carta-Circular ha sido editada y remitida a los directivos 
y miembros de la Hermandad Nacional del Maestrazgo, y a los 
medios de Comunicación Social. 

Asamblea General de la Hermandad del Maestrazgo, celebrada en Benicarló 

Muy queridos amigos: 
Tras el paréntesis veraniego, 

la Comisión Permanente de la Her
mandad Nacional del Maestrazgo, 
con sede en Madrid, está desarro
llando una labor constructiva y pa
triótica, en una hora clave de la 
compleja situación que atraviesa Es
paña. 

La Hermandad del Maestrazgo, 
fundada cuando muy pocos espa
ñoles defendían la Institución Mo
nárquica, sigue siendo una entidad 
institucional, social y popular. 

En estos momentos de incerti
dumbre, crisis y paro, seguimos afir
mando que la primera fuente de 
dignidad es el trabajo. 

El ingreso en la CEE puede in
crementar el paro. Esto pondría en 
peligro el desarrollo económico y 
social de la nación, con graves con
secuencias para las clases humildes 
y trabajadoras a quienes los arribis
tas y triunfalistas han prometido 
defender. Mientras tanto, los nive
les de libertad y seguridad están ba-

Sería aconsejable superar, con 
sen tido común, ciertas actitudes 
nostálgicas y revanchistas, para evi
tar el enfrentamiento de unas cla
ses sociales y políticas contra otras. 
No olvidemos lo que ocurrió en e l 
período de la República marxista y 
atea. 

Nuestros hombres y simpatizan
tes tuv.ieron la visión de legalizar ya 
en 1976 las siglas del PSR (Partido 
Social Regionalista) los cuales han 
establecido contactos con otras 
fuerzas afines, con el noble propósi
to de ayudar, en la medida de sus 
posibilidades y sin afán de protago
nismo, a solucionar los problemas 
básicos del pueblo español. 

Hay que llevar al poder de la na
ción a personas capaces, dignas y ho
nestas, con responsabilidad y credi
bilidad. Hay que recuperar la con
fianza del pueblo. 

Mientras, seguiremos trabajando 
con el mismo espíritu y la rriisma 
lealtad de siempre. 

Con todo el afecto, recibid un 
fuerte abrazo de vuestro buen ami
go, 

Ramón Forcadell Prats 

Maestra;;go, octubre de 1985. 

Carreter a Tortosa. s/n . ibl!rmui!hli! 1 sa 
FABR ICA DE MU EB L ES 

U L LO ECO NA (Tarragon a) 
Te ls 72 02 75 · 72 02 76 
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Descubrimiento 
para salvar a los toxicómanos 

Con suma atención hemos leído 
en el "DIARIO ESPAÑOL" que el 
prestigioso farmacéutico de Cala
fell-Playa (Tarragona) Don José Pu
jo! Clavé, excelente persona y entra
ñable amigo nuestro ha descubierto 
un antídoto para salvar a los toxi
cómanos de su agobiante y suicida 
enfermedad, a fin de q.ue los droga
dictos puedan salir de esta situación 
y reintegra rse en la sociedad. 

Para lograr la fórmula, que per
manece secreta, se ha encontrado 
con numerosos pegas y d if icu ltades. 
A pesar de todo el lo y de su estado 
de salud, Don José Pujo! se propo
ne elaborar este valioso producto 
que ya ha sido patentado de acuer
do con las normas vigentes. 

Nos consta que el señor Pujo ! ha 
sufrido, desde hace años, trabas y 
persecución por sus inquietudes y 
trabajos científicos, siendo víctima 
del anacrónico sistema farmacéuti-

~ 
•ty-CF 

co. Como dato dijo al corresponsal 
Josep María Calaf lo siguiente: 

"Hace unos veinte años que vien
do las dificultades para ejercer la 
profesión me dirigí al Jefe del Esta
do, para resaltar el mal estado de las 
Leyes que regulan la instalación de 
oficinas de farmacia, destacando 
que son injustas e irracionales y han 
transformado a unos farmacéuticos 
en señores feudales con feudo pro
pio y a los demás en siervos". Ter
minó diciendo que: "Siguiendo con 
mi descubrimiento diré que al poco 
tiempo de descubrir la fórmula de 
este antídoto contra la droga sufrí 
un derrame cerebral del que me re
cupero muy lentamente. Las causas 
porque me pasó esta enfermedad no 
es más ni menos que las trabas y 
males de cabeza que me han ocasio
nado. Más tarde pude patentar el 
producto y que prontamente gra
cias a la colaboración de mi mujer y 
mis hijos podré producir el produc-

Auto - Escola 

to para así salvar muchas vidas de 
la tox icodependencia". 

Por nuestra parte deseamos la in
mediata recuperación de nuestro 
querido Pujo!, para que siga pres
tando, con su gran esp íritu, buenos 
servicios a la comunidad enferma. 

Euforia en el 
C.F. Ulldecona 

El cese del Presidente del Club 
ha sido como poner acei te en un 
candil. Antes todo estaba oscuro y 
ahora todo está claro, y desde que 
empezó el campeonato todo han si
do tr iunfos y al egr ías. De ahí que 
la afición está embalada y eufórica 
por los resultados de los partidos 
jugados hasta la fecha, con la ilu
sión y la esperanza de ser campeo
nes como en los mejores tiempos 
del C.F. Ulldecona. 

.PITARCH 
TRAMITACIONS i ASSEGURANCES 

Pla~a Caiguts. 15 - Telefon 72 03 92 

C d"eteta Ulldecona Tortosa Km 't Tel •9 //, ¡ · 80 :>7 F RE G 1 N A l S 
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VII Asamblea General 
Extraordinaria· del PSR 

Crónica de nuestro 
Enviado Especial 

Tiene mucho contenido his
tórico la «Creu del Coll• en el 
término municipal de Fréginals 
(Tarragona). Dos sierras que 
se encuent ran , la del Montsiá 
Y de la Ermita parecen darse 
la mano . Pasa por su diviso
ria e l antiguo camino real de 
Tortosa a Valencia. Hacia el 
Norte divísanse los arroza
les del Ebro y hacia el Sur la 
feraz huerta de Ulldecona. Y a 
caballo de las dos vertientes 
entre un revoltijo se halla la 
«Creu del Colh. Un portón y 
la Cruz d e Término en medio 
de una explanada árida invitan 
a un alto en la Masía de recios 
muros y techumbre. Por aquí 
pasó mucha Historia . Jaime I 
cuando conquistó el Reino de 
Valencia, el Papa Benedicto 
XIII procedente de Avignon, 
Juan II, Carlos V. Vivaquearon 
las tropas de Napoleón y Carlos 
VI, Conde de Montemolín , fra
casó en su intento de destronar 
a Isabel 11, con el Pronuncia
miento de San Carlos de la 
Rápita ¿Será cierto que la 
Historia es sueño? Contempla
da desde esta plataforma 
agreste, puede. Sin embargo, 
este 12 de Octubre de 1985 bu
lle algo especial y no por ser 
el día de la Raza sino por te
ner lugar la VII Asamblea Ge
neral Extraordinaria del Par-

Presidencia de la A samblea 

tido Social Regionalista 
(PSR) legalizado oficialmente 
en 1976. Muchísimos coches 
que inducirían a pensar en una 
boda amplia y solemne ha 
congregado a gentes del Maés
trazgo, de Madrid , Cataluña, 
Aragón y Valencia. De fructi
ficar esta convocatoria cambia
ría la estrategia del PSR fu
sionándose con otras fuerzas 
afines a su trayectoria ideoló
gica incrementando así las 
perspectivas de futuro. «Ganar 
Poder• es decir «Sumar para 
restar• poder al de enfrente: 
he aquí la nueva filosofía. El 
nirvana del entreguismo el 
28 de Octubre fue como en el 
Pecado Original , culpa de toda 
la •Derecha», pero la reac
ción está en marcha. Puesto 
que según el prestigioso Cate
drático don Pedro Orive Ri
va las capillas y capillitas han 
sido siempre en España una 
tragedia nacional y la Ley de 
Hont favorece a los partidos 
fuertes, se impone el biparti
dismo en las elecciones pró
ximas. A este efecto el PSR en 
la actual convocatoria bus
cando posturas unánimes con 
el organigrama de otras fuer
zas afines estudia la posibi
lidad de dar vigencia a la sim
biosis: Tradición y Moder
nidad. 

Abrió la sesión Ramón For
cadell quien e ncabeza la Pre-

sidencia de Honor del Partido 
Social Regionalista . Para quien 
no haya tenido ocasión recien
temente de tropezar con este 
hombre desde que dejó de ser 
alcalde, les advierto que es el 
mismo. Continua al pie de la 
brecha con el mismo espíritu 
y entusiasmo, es decir bata
llador y leal a sus sentimien
tos ideológicos, chinchando 
siempre a los Poderes Públi
cos para no defraudar y cum
plir cuanto a la •res pública• 
afecta. Pasó revista al cír
culo de adhesiones entre ellas 
la del Profesor y científico don 
Enrique Castellá y la del ex
ministro de Justicia don An
tonio María de Oriol quien co
mo inspirado incidía en la coa
lición de una amplia base . Es
to mismo es lo que dijo Forca
del! anunciando la nueva etapa 
de acción. «España se halla en 
un momento crucial. El pro
blema trasciende a las pala
bras y conscientes de un afán 
por servirla procede sin cam
biar de rumbo unir fuerzas y 
sincronizarse con Organiza
ciones afines-. 

Ricardo Uribarri a continua
ción , diestro en marketing 
político, dio lectura al acta an
terior comentando en un 
preámbulo orientativo las an
teriores Asambleas Generales 
en Madrid , Santiago de Com
postela y Barcelona . Hace una 
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